

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 12 de marzo de 2013.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Pasantas de Enfermería temen a la inseguridad

**Nacional:** Casi 30 mil maestros marcharon en Acapulco contra la reforma educativa

## SALUD

**Estatal:** Huitzilac y Cuernavaca con las superficies más afectadas por incendios forestales

**Nacional:** La fatiga crónica afecta en particular a mujeres en etapa productiva: IMSS

**Internacional:** Estudian 105 institutos la función de la ciencia en la erradicación de la pobreza

## ECONOMÍA

**Estatal:** Van otros 50 mdp para jefas de familia

**Nacional:** Reformas fortalecen al peso

## POLÍTICA

**Nacional:** Zócalo de Saltillo no difundirá notas del crimen organizado

**Internacional:** Recomienda el gobierno español a sus conciudadanos no viajar a Acapulco

# EDUCACIÓN

## **Estatal:**

### *Pasantes de Enfermería temen a la inseguridad*

La directora de la Facultad de Enfermería de la UAEM, Lucila Hernández Reyes, reconoció que la inseguridad es uno de los principales motivos por el que las pasantes han desertado en los últimos meses de hacer su servicio social en comunidades alejadas del estado, toda vez que es en dichas zonas en donde más riesgo tienen de sufrir algún delito. Expuso que si bien la inseguridad se encuentra en todos lados, las zonas más alejadas del área urbana a donde acude un gran número de pasantes de enfermería son de mayor riesgo, y a veces muchos de ellos se retiran, "y está bien, porque en ocasiones muchos de ellos arriesgan su vida". Indicó que, como enfermeras y enfermeros, el único interés que tienen es el de trabajar y acudir a las comunidades más lejanas, pero insistió que las condiciones deben estar dadas y en una situación apropiada. Y es que aclaró que tanto las estudiantes como los maestros y las autoridades educativas siguen siendo víctimas de inseguridad en los alrededores de donde se encuentra la facultad, confiando en que, ahora que la UAEM ya cuenta con el servicio de la PIBA y elementos armados, los delitos puedan disminuir en los próximos días.

**El Sol de Cuernavaca**, p.4, (Mónica González) y **El Regional del Sur**, p.7, (Redacción).

### *Celebran las jornadas culturales "Sé mujer"*

En el marco de las celebraciones con motivo del "Día internacional de la mujer", en la explanada de Casa de la Ciencia se realizó la inauguración de las jornadas culturales "Sé mujer", evento promovido por la Universidad Autónoma del Estado De Morelos (UAEM), a través de la Secretaría de Extensión y de sus direcciones de Difusión de las Ciencias y Difusión Cultural. La celebración inició con el concierto de "Macentli", grupo de son jarocho conformado por cinco mujeres, quienes ambientaron el lugar, después la Secretaría de Extensión de la UAEM, la doctora Lorena Noyola Piña, dió la bienvenida y felicitó a todas las mujeres presentes para dar paso a la inauguración de la muestra escultórica "El mar, mi madre y el viento" de la artista plástica Flor Molina. Acerca de las esculturas de Flor Molina, Wilfrido Ávila, explicó que sus creaciones son un deleite donde ella nos plasma su energía y logra integrar seres mágicos en elegantes obras de arte que no se pueden dejar de admirar, asimismo destacó la limpieza y la destreza en cada uno de los detalles armonizados en las piezas. "Mujer de los vientos", "Homenaje a mi madre" y "Reina del mar" son los títulos de las tres esculturas elaboradas en barro de alta temperatura que presentó Flor Molina, quien comentó que el mar y la vida son su inspiración.

**El Regional del Sur**, p.22, (Keren Rangel).

### *Analizarán el amor desde una perspectiva filosófica, en UAEM*

El doctor en filosofía José Antonio Marina Muñoz, de la Universidad Complutense de Madrid, España, y Gerardo Martínez Cristerna, escritor, conferencista internacional y presidente de la Fundación Ética Mundial de México, abordarán el tema de El concepto de Amor en el lenguaje filosófico, el próximo 13 de marzo en el Gimnasio Auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Esta conferencia forma parte de una gira de los expositores por distintas universidades públicas y privadas de todo el país, con el objetivo de promover el intercambio de ideas y se establezcan valores comunes que permitan integrar a todos los individuos en una dinámica de respeto, equidad, justicia, pero sobre todo, de responsabilidad social. El también Doctor Honoris Causa por la Universidad Politécnica de Valencia, José Antonio Marina, fue alumno del filósofo Edmund Husserl, es considerado un referente de la fenomenología española. Gerardo Martínez Cristerna es autor de diversos libros y ensayos que abordan las complejas relaciones entre la ética aplicada y los fenómenos interreligiosos e interculturales. A través de la Fundación que preside, Martínez Cristerna busca fomentar una ética de la responsabilidad –tanto individual como social– de cara hacia el siglo XXI.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Jaime Brito) y **El Caudillo de Morelos**, p.16, (Sin firma).

### *Joven propuesta*

Uno de los espacios dedicados al arte, la Galería Víctor Contreras, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), abrió sus puertas a la "primera presencia", justamente la primer exposición colectiva de la Asociación Civil Arte Plástico Contemporáneo en Morelos, la cual está integrada por los maestros Fernando Silva, pintor y promotor cultural; Andrés Boyás, escultor; Carlos Kunte, pintor; Adriano Silva Pantoja, pintor y escultor; Yolanda Quijano, pintora y escultora; entre otros. La asociación, creada hace algunos meses, posee diversos objetivos como la creación de proyectos culturales con el fin de impulsar a las artes plásticas, así como el acceso a los bienes y servicios culturales. En esta ocasión, el texto de la sala de exposición compartió otro de los objetivos expuestos durante la presentación de la asociación, dentro de la cual, se realizó una alianza con la UAEM: "la premisa fundamental, fue la de establecer una alianza con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, para que dese la máxima casa de estudios del estado y en un contexto

plural e incluyente, se formule libremente y de manera consonante, los diferentes puntos de vista, posiciones gremiales y planteamientos relacionados con el fomento, difusión y progreso de la educación artística.

**El Caudillo de Morelos**, p.20, (Adriana De la Parra) y **Diario de Morelos**, p.1, Encuentros, (Sin firma).

#### *La UAEM brindará atención a mujeres*

La Facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) brindará servicio gratuito a las mujeres que acudan a sus instalaciones en cualquier día. De acuerdo con la directora de la facultad, Lucila Hernández Reyes, el anuncio forma parte de la Feria de la Salud que se realizó ayer en la Plaza de Armas, de Cuernavaca. Pueden acudir a la Facultad de Enfermería, si es lo que necesitan. Como directora, tengo que hablar con el señor rector para que me permita que promovamos un espacio para tomar detecciones de glucosa, practicar papanicolaus, toma de presión, así como llevar controles de peso y talla para promover la salud física y mental", dijo. Y es que señaló que en Morelos y en México, antes que su salud y bienestar, las mujeres atienden otras actividades relacionadas con su trabajo, la familia, los hijos y/o el marido. Es importante que las mujeres entiendan la importancia de cuidarse, porque aquí en Morelos muchas de las mujeres no sólo somos madres y amas de casa, somos jefas de familia.

**Diario de Morelos**, p.7, (Florencio Hernández).

## **Nacional:**

#### *Casi 30 mil maestros marcharon en Acapulco contra la reforma educativa*

Miles de maestros marcharon este lunes en Acapulco para manifestarse contra la reforma educativa. Los casi 30 mil manifestantes se dividieron en tres contingentes que se dirigieron a la glorieta de La Diana, en la avenida Costera Miguel Alemán, aproximadamente a las 10:30 horas, y permanecieron ahí más de tres horas. Por separado, unos 300 maestros de secundarias técnicas tomaron la delegación de los servicios educativos de la región Acapulco-Coyuca de Benítez de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG). Además, profesores y alumnos del Colegio de Bachilleres 7 se concentraron en el Zócalo de Acapulco vestidos de negro, para manifestarse contra la inseguridad y protestar por los homicidios del maestro Gilberto Moreno Martínez y una alumna del plantel, Tiaré Juárez Moreno, el viernes anterior, después de permanecer secuestrados durante una semana.

**La Jornada**, p.46, (Héctor Briseño),

**La Crónica de Hoy**, (Mar Horacio Ramos), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/736873.html>

**El Universal**, (Carlos Cabrera), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/909342.html>

**Milenio**, (Rogelio Agustín Esteban),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/9996711f4e112807a61d64f6b936d2af>

#### *"No más ausencias de maestros en las aulas"*

La Secretaría de Educación Pública no permitirá ausentismo de maestros a pesar del reclamo de demandas laborales, debido a que se defenderá el derecho de los niños y los jóvenes a la educación. Así lo señaló el titular de la SEP, Emilio Chuayffet, quien resaltó que a partir del próximo ciclo escolar se detendrán las faltas de los profesores a sus grupos, fenómeno que se viene presentando desde hace más de 10 años. "Lo que ya no vamos a poder seguir permitiendo, a partir del próximo ciclo escolar, es que se den las ausencias que se han venido acumulando por más de 10 o 15 años en el sistema educativo nacional y que tiene que ver con la defensa legítima que el maestro debe hacer de sus derechos", manifestó.

**Milenio**, (Jaime Zambrano y Notimex),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/9996711f4e112807a61d64f6b95e45af>

**La Jornada**, p.46, (Martín Hernández Alcántara),

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/736988.html>

**El Universal**, (Julián Sánchez y Xóchitl Rangel), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/909350.html>

#### *Dussel recibe las oficinas de la UACM*

Luego de 195 días, los estudiantes del Comité de Lucha que estallaron la huelga y tomaron instalaciones de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México entregaron ayer la rectoría a Enrique Dussel y, al hacerlo, se adelantaron a la resolución jurídica del comité tripartita que determinará sobre la persona que tiene las atribuciones legales para dirigir los destinos de dicha casa de estudios. Los estudiantes, que aún mantienen bajo su resguardo las instalaciones de avenida Eugenia y División del Norte, rompieron los sellos de "clausura" colocados sobre la puerta de madera desde donde operaba Esther Orozco, como rectora, para entregar las oficinas al máximo órgano colegiado de la UACM ante la presencia de Claudio Hernández, de la notaría 123, y de Federico Anaya, encargado de la oficina de abogados de dicha universidad, para constatar el estado de las instalaciones y sacar los artículos personales de Orozco y del personal que también fue desconocido por consejeros universitarios.

**Milenio**, (Blanca Valadez y Fanny Miranda),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/9996711f4e112807a61d64f6b95fef3f>

**La Jornada**, p.41, (Alejandro Cruz),  
**La Crónica de Hoy**, (Héctor Cruz López, Israel Yáñez G y Eduardo Vázquez),  
<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/737002.html>  
**El Universal**, (Rafael Montes), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/909470.html>

*Atenderá la UAM a cerca de 3 mil alumnos del área de diseño*

El Centro de Investigación en Diseño de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), único en su tipo en Latinoamérica, dará servicio a casi tres mil alumnos de licenciatura y posgrado, a fin de formar expertos en este campo. El director de la División de Ciencias y Artes para el Diseño (CAD) de la unidad Azcapotzalco de la UAM, Luis Carlos Herrera, indicó que el centro cuenta con seis mil metros cuadrados de construcción y 18 laboratorios especializados.

**La Jornada**, p.50, (Notimex).

## SALUD

### Estatal:

*Huitzilac y Cuernavaca con las superficies más afectadas por incendios forestales*

Este fin de semana se registró en el norte de la carretera Huitzilac-Santa Martha, un incendio forestal que fue atendido gracias al trabajo de 203 brigadistas de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), de la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) de Morelos y, PROBOSQUE del Estado de México, así como otros voluntarios de ambas entidades, en lo que reporta una afectación de 80 hectáreas de arbusto, hierba y hojarasca, con una reacción para la cual se solicitó apoyo aéreo y carros motobombas. La SDS también confirmó que con una brigada de la dependencia del Instituto Estatal de Protección Civil se combate el incendio que se registra en el área natural protegida del Parque Estatal "El Texcal", en el kilómetro 8 de la Carretera Federal Cuernavaca-Tepoztlán, aunque aún no se tiene el cálculo de la superficie afectada, debido al difícil acceso y a la resistencia de algunos comuneros para permitir el ingreso de los brigadistas. Hasta el momento en Morelos se han registrado 54 incendios forestales que reportan un total de 184.40 hectáreas afectadas, siendo el municipio de Huitzilac el más afectado con 32 siniestros, seguido de Cuernavaca con 10 y, Yautepec con tres.

**El Regional del Sur**, p.10, (Redacción) y **La Unión de Morelos**, p.17, (Sin firma).

*Infestado con rabia paralítica el 8% del ganado morelense*

Un 8 por ciento del ganado en Morelos se detectó con rabia paralítica, los cuales ya fueron sacrificados, dijo Roberto Reza Quiroz, representante del Sistema Producto Bovino Carne y presidente de la Asociación Ganadera. Aunque es mínimo, no deja de preocupar a los ganaderos, ya que son pérdidas que van desde los 3 mil hasta los 8 mil pesos por cabeza de ganado. Asimismo, comentó que actualmente se está llevando a cabo la vacunación del rengue en el municipio de Coatlán del Río, por su cercanía con el estado de Guerrero, donde se registran cuevas de murciélago, así como en el municipio de Tlaquitenango, en los ganados que se ubican en Rancho Nuevo, Huixtla, Santiopan, donde se han registrado cuevas de murciélago en la sierra de Huautla, los cuales abarcan un perímetro de radio de este animal de 3 o 4 kilómetros para alimentarse.

**El Sol de Cuernavaca**, p.3F, (Karina Ortega).

### Nacional:

*La fatiga crónica afecta en particular a mujeres en etapa productiva: IMSS*

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ofrece tratamientos interdisciplinarios contra el síndrome de fatiga crónica, el cual afecta principalmente a mujeres adultas jóvenes en etapa productiva, informó Miguel Palomar Baena. El coordinador de Educación e Investigación en Salud del hospital de Siquiatría Morelos del instituto indicó que este padecimiento se caracteriza por un agotamiento intenso que no es acorde a la cantidad de actividad física y mental de quienes lo padecen.

**La Jornada**, p.50, (Notimex).

*Condenan ONG que el gobierno no atienda el problema de la obesidad*

Durante los primeros 100 días del gobierno actual, el presidente Enrique Peña Nieto y la secretaria de Salud, Mercedes Juan, no han presentado ninguna propuesta para atender el problema de la obesidad, principal conflicto sanitario en México, el cual provoca al año la muerte de 90 mil personas por diabetes, afirmaron organizaciones que integran la Alianza por la Salud Alimentaria. En un comunicado, las agrupaciones indicaron que en estos primeros meses del año se presentaron iniciativas y programas, que van del combate al hambre a nuevas leyes y reformas, pero tal parece que las autoridades se han olvidado del problema de obesidad y sobrepeso, que afecta a siete de cada 10 adultos y a uno de cada tres niños, lo cual, enfatizaron, además de los daños a la salud genera gastos enormes por atención médica.

**La Jornada**, p.49, (De la Redacción).

#### *ONG rechaza que el aborto sea método anticonceptivo*

Las organizaciones civiles Abrazamos la Vida, Familia Fuerza del Futuro de Puebla y el Instituto de Formación de Valores, se pronunciaron a favor de la directora de la ONU Mujeres, Michelle Bachelet, "quien afirmó que el aborto no debe ser considerado un método de planificación familiar". En un comunicado, las agrupaciones de Quintana Roo, Puebla y Durango, respectivamente, aseguraron que investigaciones científicas dan cuenta que entre los grupos de mujeres jóvenes ha aumentado la práctica del aborto como método anticonceptivo. Consideraron que en países donde esa práctica es legal, se realiza "indiscriminadamente" y con daños irreversibles en la salud de las mujeres.

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7733.html>

#### *Piden atender campañas de salud*

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) manifestó ayer que es fundamental que la sociedad mexicana escuche y atienda los mensajes de las campañas de salud cuyo propósito es prevenir enfermedades crónicas no transmisibles como obesidad o diabetes, que provocan colesterol elevado y padecimientos cardiovasculares. Ello, explicó, porque de acuerdo con información oficial esos padecimientos son la causa de 75 por ciento de los fallecimientos en el país; sin embargo, más de 80 por ciento de esas defunciones podrían haberse evitado. Por tanto, es necesario sensibilizar a la población sobre las consecuencias de esos padecimientos.

**La Jornada**, p.49, (De la Redacción).

### **Internacional:**

#### *Estudian 105 institutos la función de la ciencia en la erradicación de la pobreza*

Las academias de ciencias de 105 países, entre ellas la de México, hicieron un análisis sobre el papel del conocimiento científico en la erradicación de la pobreza. Acordaron que promoverán una evaluación de las fortalezas y debilidades del sistema actual de ciencia y tecnología en el mundo, y su capacidad para hacer frente a los aspectos en ese ámbito relacionados con la disminución de la pobreza y el desarrollo sustentable. Lo anterior se discutió durante la reunión de la Red Global de Academias de Ciencias (IAP) que se celebró en Río de Janeiro, Brasil, donde éstas promovieron el documento Carta de Río, cuyo avance preliminar (la versión final está en proceso) afirma que la reducción de la pobreza y el desarrollo sostenible exigen enfrentar con las herramientas de la ciencia los grandes desafíos en materia de salud, alimentación, agua, energía, biodiversidad, clima, educación y gestión de desastres. José Franco López, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), aseveró que la desigualdad constituye uno de los desafíos más apremiantes a escala mundial, en particular para las naciones en desarrollo.

**La Jornada**, p.49, (Emir Olivares Alonso).

#### *La resistencia de los antibióticos a los fármacos, amenaza catastrófica*

La resistencia a los antibióticos representa una amenaza catastrófica para la medicina y podría hacer que pacientes con cirugías menores corran el riesgo de morir por infecciones que ya no pueden ser tratadas, alertó el lunes la principal autoridad médica de Gran Bretaña. Sally Davies, especialista de Inglaterra, dijo que se necesitan acciones globales para luchar contra la resistencia a los antibióticos o antimicrobianos y llenar el vacío de descubrimiento de fármacos mediante la investigación y el desarrollo de nuevas medicinas para tratar infecciones emergentes y mutantes. Sólo se ha desarrollado y colocado en el mercado un grupo de nuevos antibióticos en las décadas recientes y existe una carrera contra el tiempo para descubrir más, ya que las infecciones bacterianas cada vez más evolucionan hacia superbacterias resistentes a los fármacos existentes.

**La Jornada**, p.2, (Reuters).

#### *Investigadores británicos crean un test que detecta el alzheimer en la sangre*

Un grupo de investigadores de la universidad de Nottingham (centro de Inglaterra) está desarrollando un test que identifica mediante un análisis de sangre los casos de alzheimer en su fase más temprana, informa hoy la cadena BBC. Los científicos han presentado las primeras conclusiones de sus pruebas, que califican de "muy prometedoras", en la conferencia que se desarrolla estos días sobre la investigación de esta dolencia en el Reino Unido. La técnica podría hacerse en cualquier clínica de forma sencilla y se basa en identificar en la sangre una "combinación de marcadores" que son diferentes para las personas sanas y las que padecen la enfermedad.

**La Crónica de Hoy**, (Efe), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/736906.html>

# ECONOMÍA

## Estatal:

### *Van otros 50 mdp para jefas de familia*

Al encabezar la entrega de apoyos a las mujeres jefas de familia del programa "Empresas de la Mujer Morelense", el gobernador Graco Ramírez, anunció una nueva inversión por 50 millones de pesos más, para cubrir las otras tres mil solicitudes que no alcanzaron financiamiento. En Xochitepec, ante las primeras tres mil beneficiarias del programa, y acompañado de la secretaria de Desarrollo Social del Gobierno federal, Rosario Robles, quien asistió con la representación del presidente, Enrique Peña Nieto, el gobernador Graco Ramírez, explicó que la segunda etapa del programa iniciará en abril.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p.-3, (Martín Sánchez); **La Jornada Morelos**, p.3, (José Luis Garcitapia); **El Caudillo de Morelos**, p.p.-4, (Manuel Fuentes); **La Unión de Morelos**, p.5, (Sin firma); **Diario de Morelos**, p.2, (Marcela García); **El Regional del Sur**, p.3, (Guadalupe Flores) y **La Jornada**, p.39, (Rubicela Morelos).

## Nacional:

### *Reformas fortalecen al peso*

El peso siguió fortaleciéndose tras alcanzar el dólar un precio cercano a los 12.50 pesos, derivado del ánimo que mostraron los inversionistas extranjeros sobre la perspectiva de un mejor comportamiento de la economía interna tras las iniciativas de reformas que está presentando el presidente Enrique Peña Nieto. En ese sentido, el dólar en operaciones al mayoreo finalizó en los 12.5496 pesos, frente a las últimas negociaciones de la sesión previa (12.6320 pesos), significó una ganancia de 0.65%, mientras que las transacciones al menudeo (ventanilla de instituciones bancarias) cerraron en los 12.74 pesos. Los analistas coincidieron que el fortalecimiento del peso mexicano también obedece a la fuerte entrada de inversión foránea de cartera, sobre todo en la compra de Cetes y bonos de largo plazo, los cuales actualmente suman un monto superior al 1.6 billones de pesos.

**El Universal**, (Ricardo Jiménez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/101197.html>.

**La Crónica de Hoy**, (Lindsay Esquivel), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/736963.html>.

### *Obtiene 7 mil mdp la banca por comisiones*

Los bancos mexicanos cobraron en enero de este año, 7 mil millones de pesos por concepto de comisiones, cifra 3.8% mayor a la registrada en el mismo periodo de 2012, según información de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). En todo 2012, las tarifas que cobraron las instituciones ascendieron a 77 mil millones de pesos. En el primer mes del año, los gastos de administración y promoción sumaron 20 mil millones de pesos, saldo 8% superior al de 2012. En enero de 2013, el margen financiero que reportó la banca fue de 24 mil millones de pesos, que es 6.8% mayor al de enero de 2012.

**El Universal**, (Romina Román), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/101201.html>.

### *En México el pago de impuestos inhibe la apertura de empresas, dice experto*

El pago de impuestos sigue siendo un factor que inhibe la apertura de empresas, aun cuando México obtuvo evaluaciones satisfactorias en los reportes sobre las facilidades para hacer negocios elaboradas por el Banco Mundial, consideró Frederic Bustelo, especialista para el sector privado de este organismo. El directivo dijo que las calificaciones del documento Doing Business son sólo para los trámites que se exigen en la apertura de una empresa, pero el aumento de la economía informal en México pudiera tener origen en otros factores, como los pagos de impuestos, planteó. Los problemas no se observan en la apertura de negocios, sino en sus operaciones, aseveró Bustelo. El especialista participó en una conferencia de prensa donde la Secretaría de Economía anunció el comienzo de los trabajos para elaborar el reporte Doing Business en los estados y el Distrito Federal, que compara la regulación en las 32 entidades federativas con otras 183 economías.

**La Jornada**, p.32, (Julio Reyna).

### *Niños, sector con amplio potencial para empresas*

En el país cada vez son más las empresas que ven en los niños un potencial de negocio, hoy en el mercado hay marcas que ofrecen productos y servicios para los más pequeños del hogar. Ya sean negocios propios o modelo de franquicias, se podrán encontrar desde escuelas, estéticas, centros de estimulación temprana, ropa, fiestas infantiles, idiomas, diversión, entre otros. Diego Elizarrarás, presidente de la Asociación Mexicana de Franquicias (AMF), explicó que por el ritmo de vida que tienen los padres hoy en día se lanzan al mercado opciones de negocio para ayudarlos con el cuidado, entretenimiento y educación de sus hijos. Para el presidente de la AMF el tema de los niños da pie a que se lancen al mercado nuevas empresas, y a su vez las marcas extranjeras desean conquistar el mercado mexicano al lanzar actividades especiales en los diversos negocios para los infantes.

**El Universal**, (Paulina Gómez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/101190.html>.

*En México 52 millones de personas viven en la pobreza: Sedesol*

En el marco de la entrega de recursos del programa "Empresas de la Mujer Morelense", la secretaria de desarrollo social Rosario Robles Berlanga señaló que en México 52 millones de personas viven en la pobreza y 11.7 millones de mexicanos en pobreza extrema. Indicó que como parte de la política del actual gobierno, se tiene como prioridad a la mujer y otros grupos de la población que son vulnerables. Refirió que ya se publicaron los lineamientos para el programa de seguro de vida para mujeres jefas de familia, lo que garantizará que el futuro de los hijos de estas mujeres, en caso de que ellas mueran, esté asegurado desde su nacimiento hasta los 23 años de edad o hasta que culminen la formación universitaria.

**La Unión de Morelos**, p.15, (Tlaulli Preciado).

## POLÍTICA

### Nacional:

*Zócalo de Saltillo no difundirá notas del crimen organizado*

En su editorial de este lunes, publicado en primera plana, el diario Zócalo de Saltillo, anunció que por no haber garantías de seguridad para el ejercicio pleno del periodismo, y para velar por la integridad de sus más de mil trabajadores, dejará de difundir noticias sobre la delincuencia organizada. El anuncio ocurre luego que el jueves pasado el director general del matutino coahuilense, Francisco Juaristi Santos, recibió amenazas de muerte por medio de mantas que aparecieron colgadas en puentes peatonales y vehiculares de los municipios de Saltillo, Monclova y Piedras Negras, donde también se edita el periódico. La decisión de suspender toda información relacionada con el crimen organizado se fundamenta en nuestra responsabilidad de velar por la integridad y seguridad de más de mil trabajadores, sus familias y la nuestra. Hacemos votos porque la auténtica paz reine pronto en nuestra querida patria, puntualiza el editorial.

**La Jornada**, p.14, (De la Redacción).

**El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/89810.html>.

*"Se protegerá a periodistas"*

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, condenó a nombre del gobierno federal los ataques en los últimos años contra periodistas y medios de comunicación, por lo que subrayó la decisión del presidente Enrique Peña Nieto de proteger a quienes integran el gremio. "Agredir a un periodista o a un comunicador en el ejercicio de su labor, es agredir a la sociedad en su derecho a ser informada, a conocer, a comunicar y a tomar decisiones libres y autónomas", sostuvo durante la clausura de la reunión de medio año de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP).

**El Universal**, (Julián Sánchez y Xóchitl Rangel), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/41617.html>.

*Aprehende el Ejército a otros 17 policías comunitarios de La Ruana*

Elementos del Ejército Mexicano detuvieron este lunes, entre los municipios de Tepalcatepec y Buenavista, a 17 policías comunitarios de la tenencia de Felipe Carrillo Puerto –mejor conocido como La Ruana–, que se suman a los 34 arrestados el 7 de marzo. Fuentes castrenses aseguraron que los militares patrullaban el tramo entre La Ruana y la cabecera municipal de Buenavista, cuando se percataron de que un grupo de hombres armados iba a bordo de varios vehículos. Los detuvieron, les decomisaron armas de grueso calibre y al menos tres vehículos, y los trasladarán a la delegación de la Procuraduría General de la República (PGR).

**La Jornada**, p.37, (Ernesto Martínez Elorriaga).

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/737035.html>.

*Upoeg: grupos de autodefensa, cuarto orden de gobierno*

El dirigente de la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero (Upoeg), Bruno Plácido Valerio, anunció que el domingo se conformó un sistema de seguridad y justicia comunitaria en el poblado de Buenavista, municipio de Tecoaapa, en una asamblea a la que acudieron más de mil personas. Ya dejamos de ser un proceso de autodefensa; a partir de ahora vamos a conformarnos como un cuarto orden de gobierno, anunció. En entrevista, Bruno Plácido indicó que en la asamblea se designó a los coordinadores de la nueva policía que se integrará en los municipios de Ayutla de los Libres, Tecoaapa, San Marcos, Cruz Grande, Cuauhtepic y Copala. Agregó que en cada comunidad se llevarán a cabo asambleas para designar a los policías. Se propone que por cada pueblo sean 12 elementos, y si es muy pequeño, seis. Plácido Valerio destacó que cada comunidad aporta recursos económicos para la compra de armamento y uniformes. Aseguró que los policías comunitarios no van a utilizar pasamontañas

**La Jornada**, p.37, (Sergio Ocampo).

### *Indígenas cierran acceso a yacimiento*

Comuneros y ciudadanos del municipio zapoteco de Magdalena Teitipac, en la región de los Valles Centrales, bloquean el camino a una mina de la compañía Plata Real, filial de la canadiense Linear Gold Corporation, debido a que la empresa continúa sus trabajos de exploración pese que se determinó expulsarla por contaminar los mantos freáticos.

**La Jornada**, p.38, (Octavio Vélez).

### *Catean casa de Elba Esther Gordillo en EU*

El gobierno de Estados Unidos confirmó hoy que cateó una propiedad de Elba Esther Gordillo en un lujoso suburbio de Coronado, frente al centro de San Diego. La portavoz de la Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE) en la región fronteriza con México, Lauren Mack, confirmó a Notimex que el cateo se llevó a cabo el viernes por la tarde. Las puertas del lujoso inmueble continuaban abiertas este lunes, pero la policía en Coronado informó que carecía de reportes de robos o daños. El ICE, dependencia del Departamento de Seguridad Interior (HSD), se abstuvo de proporcionar mayores detalles. Entre tanto, el diario San Diego Union Tribune confirmó en exclusiva la existencia de una tercera propiedad de Gordillo en el condado de San Diego. La exdirigente magisterial es poseedora de la propiedad cateada, otro terreno en la lujosa zona de Coronado y una tercera propiedad en Chula Vista, unos 10 kilómetros al norte de la frontera con México, de acuerdo con información de fuentes oficiales.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/737053.html>

### *Niegan amparo a González Sánchez y de inmediato tramita otra petición*

Un juez federal desechó la demanda de amparo tramitada por Fernando González Sánchez, ex subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública (SEP) –y yerno de Elba Esther Gordillo Morales–, contra cualquier orden de aprehensión librada en su contra. Sin embargo, de inmediato el ex funcionario tramitó una nueva petición y este martes se definirá si le conceden la medida de suspensión provisional. Por otra parte, René Fujiwara Apodaca, ex yerno de Gordillo Morales, también solicitó al juez Romero Guzmán un amparo contra cualquier intento de la autoridad por aprehenderlo. El juez concedió una suspensión provisional que sólo protege a Fujiwara en caso de que se le acuse de delitos no graves.

**La Jornada**, p.3, (Alfredo Méndez).

### *Prepara PGR nuevos cargos contra Gordillo; \$6 mil millones desviados*

La Procuraduría General de la República (PGR) prepara nuevos cargos en contra de Elba Esther Gordillo Morales por presuntos desvíos de recursos del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) hasta por 6 mil millones de pesos, al tiempo que la Procuraduría Fiscal de la Federación, dependiente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), se dispone a presentar una querrela en contra de la maestra por presunta defraudación fiscal, ante supuestas evasiones del impuesto sobre la renta (ISR), revelaron a La Jornada fuentes gubernamentales y ministeriales.

**La Jornada**, p.3, (Alfredo Méndez).

## **Internacional:**

### *Recomienda el gobierno español a sus conciudadanos no viajar a Acapulco*

El Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación del gobierno de España, que preside Mariano Rajoy, publicó una nota de alerta en la página web de la cancillería en la que de manera oficial recomienda a sus conciudadanos no visitar Acapulco. El motivo que arguye es la violación múltiple que afectó a seis mujeres españolas y una mexicana el pasado 4 de febrero, por un grupo de presuntos delincuentes que ya se encuentran detenidos.

**La Jornada**, p.18, (Armando G. Tejeda).

**El Universal**, (Adriana Covarrubias y Ana Anabitarte), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/89812.html>.

**La Crónica de Hoy**, (Mar Horacio Ramos), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/737015.html>.

### *EU expulsa a dos diplomáticos venezolanos*

Estados Unidos informó hoy de la expulsión de dos diplomáticos venezolanos en respuesta a la misma medida tomada la semana pasada contra dos agregados militares estadounidenses, quienes fueron acusados por el gobierno de Caracas de maniobras desestabilizadoras, horas antes de la muerte del presidente Hugo Chávez. Respondiendo a las acciones de Venezuela, el Departamento de Estado informó a la embajada de la República Bolivariana de Venezuela el 9 de marzo que de acuerdo con el artículo 9 de la Convención de Viena de Relaciones Diplomáticas, y con el artículo 23 de la Convención de Viena sobre Relaciones Consulares, el Departamento declaró al segundo secretario, Orlando Montañez, y al funcionario consular Víctor Camacaro Mata, como personas non gratas, indicó la vocera de la dependencia Victoria Nuland.

**La Jornada**, p.28, (Reuters, DPA y AFP).

**El Universal**, (El Universal y EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/81759.html>.

*Los malvinenses prefieren a Reino Unido, según referéndum*

Un revés es el que recibió anoche el gobierno argentino cuando en las Islas Malvinas comenzaron a abrirse las urnas del referéndum en el que los isleños decidieron su estatus político. El 98.8% de los malvinenses optaron por mantener la actual soberanía británica, según el resultado de la consulta divulgado. El gobierno de las Malvinas convocó este plebiscito, que tuvo una participación del 92%, en respuesta a la reclamación territorial de Argentina, que presiona al Reino Unido a iniciar un proceso de negociación para resolver la disputa territorial de las islas del Atlántico Sur. El esperado resultado es la respuesta de los isleños a la catarata de errores diplomáticos que los sucesivos gobiernos argentinos vienen acumulando con respecto a las Malvinas; desde el gobierno de Carlos Menem (1989-1999) —cuando se intentó una política de seducción con los habitantes de las islas—, hasta los de los Kirchner que, además de apelar a cada instancia de los organismos internacionales, desataron una álgida compulsión verbal con el gobierno británico. Esta es la primera vez que en las islas, por las que Argentina y Reino Unido estuvieron en guerra entre el 2 de abril y el 14 de junio de 1982, lo que provocó la muerte de más de 600 soldados de ambos bandos, se realiza un referéndum, en donde 1650 habitantes estaban en condiciones de emitir su voto.

**El Universal**, (José Vales), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/81754.html>.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/737057.html>.